

**Vanuxem
Laura
Athénée Royal Ernest Solvay
Boulevard Devreux, 27
6000 Charleroi**

Adhérez à la Confrérie des Eveillés.

Concours de dissertations 2008.

La science et la raison sont-elles si différentes que ça de la spiritualité ? Peut-on être tolérant sans raisonner ? La religion a-t-elle raison de craindre la science ? Tout d'abord, je vais exploiter les avis de Maïmonide et Averroès à ces sujets. Ensuite, je vous donnerai le mien.

Selon Averroès, la science ne peut contredire la Parole révélée, la vérité ne peut contredire la vérité. La science et la raison sont des moyens donnés par Dieu pour permettre à l'homme de mieux comprendre et interpréter la religion. Seules les élites philosophiques et scientifiques peuvent comprendre les livres religieux. Quand la raison contredit l'interprétation de la religion, elle ne fait que rectifier les erreurs énoncées par l'homme au nom de Dieu.

Dieu a d'abord créé l'intelligence avant toute forme de matière. En donnant la raison à l'homme, Dieu lui permet de penser, comme Lui. La raison peut être mise au service du mal mais elle permet aussi de progresser.

La science est la route vers la perfection, Dieu est la perfection. Mais comment peut-on penser Dieu en étant rationnel ? Dieu n'a pas de corps, Il n'est pas constitué de matière. Mais faut-il encore pouvoir raisonner pour être capable de penser Dieu. Il faut donc accepter la raison pour comprendre la religion.

Averroès disait que les théologiens n'enseignaient pas comment réfléchir mais le résultat de leurs propres réflexions et donc, des solutions préfabriquées, pas des méthodes de raisonnement.

Lors d'une de ses nombreuses conversations avec Maïmonide, ils vénéraient tous deux la religion de l'autre, la considérant comme la plus haute du monothéisme. Pour eux, la raison est le moyen donné par Dieu à l'homme pour accéder à Lui.

De plus, la vérité de la science et de la foi ne peuvent se contredire car elles sont toutes deux des vérités.

Certains peuples ne prônaient que leur religion et tentaient d'exclure toute autre forme que se soit. Soit par la force, soit en obligeant les peuples à se convertir. D'autres, ne sont pas toujours en phase avec d'autres religions que la leur mais se respectent entre monothéistes.

Quant à moi, je dirais que peu importe l'époque dans laquelle on vit, on peut être témoin d'intolérance.

A l'époque d'Averroès et Maïmonide, les dirigeants qui imposaient leurs croyances et se permettaient de tuer les gens qui osaient penser, donner un avis différent sur la religion, font preuve d'une grande intolérance. Par contre, d'autres tels Averroès,

Maïmonide et les Eveillés sont des personnes extrêmement tolérantes. Ils s'intéressent à toutes formes de religion et les respectent.

Il existe un lien entre la raison et la tolérance. Les hommes ne peuvent respecter des peuples différents des leurs s'ils ne prennent pas le temps de raisonner par eux-même. Chaque homme est doté du « pouvoir » de raison et il doit s'en servir pour se rendre compte que les individus de religion différente ne sont ni plus, ni moins intéressants que lui. Pour les dirigeants, il est préférable que le peuple ne pense pas, qu'il se laisse guider sans réfléchir. Il pourrait se forger ses propres idées, ses propres convictions et s'opposer à celles qui lui sont imposées. Là est le lien entre raison et tolérance, un homme qui ne raisonne pas ne peut être tolérant.